

Escala Crítica/Columna diaria

- \*En el equipo de Peña ex gobernadores y ex secretarios
- \*La cuota de género, los aliados en campaña y los retos
- \*En la agenda: crimen, pobreza, desempleo, corrupción

Víctor M. Sámano Labastida

ARMAR un posible gabinete desde los datos que ofrece la realidad mucho tiene de lógica pero también de azar; de prospectiva pero también de adivinanza. No es casual, obedece al acomodo de fuerzas y grupos internos, a la valoración de capacidades y necesidades, pero también a la consideración de afectos, lealtades y otras valoraciones personalísimas. Así lo muestra el anuncio de los colaboradores de Enrique Peña Nieto; sucederá con Arturo Núñez en Tabasco. ¿Qué pesa más, qué decide?

De los 26 nombres que ayer anunció Miguel Osorio Chong, incluyéndolo a él como secretario de Gobernación, tres son mujeres y responderían –digamos- a una perspectiva de género: Rosario Robles Berlanga (Sedesol), Claudia Ruiz Massieu-Salinas (Turismo) y Mercedes Juan López (Salud). Menos del diez por ciento de esa plantilla.

En cambio los ex gobernadores representan una fuerza innegable: ahí están el propio Osorio Chong (Hidalgo); Emilio Chuayfett (Edomex); Pedro Joaquín Coldwel (Quintana Roo); Jesús Murillo Karam (Hidalgo); Enrique Martínez (Coahuila). También podríamos incluir en este bloque a Rosario Robles, quien fue Jefa de Gobierno del Distrito Federal, aunque con otras credenciales partidistas, puesto que fue dirigente nacional del PRD.

Entre los integrantes de este primer círculo la mayoría tiene más de cincuenta años; un segundo bloque estaría entre los 45 y 49 años de edad. Es posible que la cuota de jóvenes y mujeres se refleje en el llamado gabinete ampliado y en las subsecretarías.

La experiencia de muchos de ellos –independientemente de cómo sea evaluada su participación en cargos anteriores- está relacionada con los gobiernos estatales, pero también con las secretarías de estado, inclusive en gobiernos panistas, como es el caso de José Antonio Meade, quien pasa de Hacienda a Relaciones Exteriores, o de Manuel Mondragón, que fue el equivalente perredista en Salud del DF con Marcelo Ebrard.

Hay, por supuesto, consideraciones de pertenencia de grupo, lealtades y afectos, que deberán pasar la prueba de la eficiencia.

### FIN DE LA ÉPOCA AZUL

CONCLUYEN doce años de la presencia del Partido Acción Nacional (PAN) en la Presidencia. Aunque cuenta aún con diez gobernadores (algunos ya en etapa de conclusión del encargo), 592 presidencias municipales, 143 diputados federales y 50 senadores. Este partido que durante más de 70 años luchó por obtener la presidencia de la República lo entregó a la medianoche del viernes a su antiguo rival, el PRI.

Ese poder estuvo en manos del tricolor y de sus organizaciones fundadoras (PNR y PRM), desde 1929 hasta el año 2000. Dos sexenio logró el PAN mantenerse en la Presidencia, aunque en el 2006 por una mínima diferencia. No logró remontar la doble competencia: por un lado la recomposición de las fuerzas priístas y por otro la persistente oposición encabezada por Andrés Manuel López Obrador.

En los próximos seis años, el PRI con Enrique Peña Nieto tendrá oportunidad de demostrar si aprendió con la derrota del año 2000. Los críticos del tricolor sostienen que vuelve un partido con los mismos vicios que los electores reprobaron hace doce y hace seis años; los representantes del ahora partido gobernante ofrecen una organización renovada y una administración moderna. Lo veremos.

Aunque no cuenta con la mayoría absoluta en la Cámara de Diputados y en el Senado, el PRI tendrá los instrumentos necesarios para atender por lo menos las necesidades más urgentes del país. Diversos estudios indican que son la delincuencia y el crimen, la pobreza, el desempleo y la corrupción, los asuntos que más preocupan y afectan a la población.

Los mismos priístas han criticado a los gobiernos del PAN su manera de enfrentar al crimen organizado, el excesivo endeudamiento y no haber disminuido la pobreza en el país.

La ventaja para los ciudadanos con un partido que tiene posibilidades de llegar al poder es que sus críticas se convierten -si ganan-, en una medida con la que juzgaremos lo que hagan. A partir de hoy el PRI tendrá que pasar de las críticas a los hechos a nivel federal. Lo mismo que sucederá con el PRD y sus aliados cuando en enero asuman el poder en Tabasco.

### LUCES Y SOMBRAS

EN EL RELEVO del PAN por el PRI en la Presidencia de la República se espera el balance oficial que el equipo de Peña Nieto presente sobre cómo recibe la administración pública. Hay diversas y a veces contradictorias calificaciones a lo que fue el gobierno de Felipe Calderón, el segundo surgido de Acción Nacional. El primero, de Vicente Fox, no podía tenerse como un gobierno propiamente panista toda vez que el guanajuatense no era –nunca lo fue- un militante

Escrito por Editor

Sábado, 01 de Diciembre de 2012 00:44 -

---

doctrinario; Calderón, en cambio, representaba al segmento histórico del blanquiazul.

Hay valoraciones positivas y negativas, depende del sector que califique y hasta de la región geográfica. Así, por ejemplo, una encuesta del diario Reforma revela que en la región centro del país sólo el 48 por ciento de la población aprueba lo realizado en la administración de Calderón. En cambio en la región norte de la República, recibió la aprobación de 73 de cada cien encuestados. Lo que resulta interesante, porque es precisamente en el norte donde fue mayor la violencia por el crimen organizado.

La mayoría de la población considera que la delincuencia, el crimen y el desempleo son los problemas principales del país, según el sondeo citado.

Habrá que recordar que dos fueron los compromisos de Calderón durante su campaña y su administración: ser el presidente del empleo y de las manos limpias. ¿Cumplió? Usted tendrá su propio balance, aunque de acuerdo a la encuesta mencionada resulta reprobado en estos dos aspectos.

En cambio se considera que Calderón sí cumplió con tener mano firme contra el crimen. Pero aún en este aspecto hay quienes consideran que fue muy alto el costo. El gobierno de Calderón estará estrechamente ligado a la batalla contra los cárteles de la droga, aunque su administración se haya ocupado también de otros asuntos.

Hoy, simpatizantes de López Obrador, integrantes de los grupos estudiantiles y miembros del PRD, manifestarán en varias plazas del país su parecer respecto al gobierno que concluye y al que llega.

### AL MARGEN

RECONOCIMIENTOS al mérito ciudadano serán entregados el lunes “al gobernador electo Arturo Núñez Jiménez, por su liderazgos social; Violeta Vázquez, por mérito deportivo; José Estrada Garrido por mérito empresarial; Leticia Romero por investigación académica y a Tele Reportaje por sus 54 años”, informa el portavoz del Movimiento Ciudadano en Tabasco, Eduardo Salinas. El acto será a las 18:30 horas en el Instituto Juárez. ( [vmsamano@yahoo.com.mx](mailto:vmsamano@yahoo.com.mx) )